

Anexo 2

Caso

Expediente: CDHCM/IV/121/BJ/21/D5820

Víctimas Directas: Virginia de la Garza Apatiga

1. Escrito de aportación de la persona peticionaria recibido a las 19:40 horas del 24 de septiembre de 2021, que obra en el expediente citado al rubro, en el que agregó lo siguiente:

[...]El 15 de septiembre aprox a las 2:00 a.m. yo estaba dormida y escuché ruidos y vi varias sombras al exterior escuché gritos, jalones y empezó en movimiento a mi carpa yo no podía abrir decían varios lárgate escuché la voz de un hombre gritando rápido. Había varias personas hombres y mujeres encapuchados con gorra negra y tapada la cara todos de negro la orden desde afuera quítenle el celular quítale el celular gran insistencia jalándome y empujándome no me no me podía salir me dolía la cabeza hasta que me di cuenta que estaba atorada con el cierre de la carpa les dije ya por favor me decían vámonos enojo (sic) palabras yo solo pedía déjenme agarrar mis documentos también intentaban ponerme mis zapatos no podía eran muchos empujones jalones hombres afuera gritando vámonos rápido. Yo gritaba estoy atorada no puedo salir hasta que se dieron cuenta que estaba atorada y que no me podían jalar sin desatorarme me desatoraron y entonces me pararon pero yo no podía mantenerme en pie les dije tengo osteoporosis me puedo fracturar ya me lastimaron no puedo caminar ni siquiera me puedo mantener de pie me les caía me levantaron en brazos y me paraban me les caía esto fue muchas veces más gritos groserías rápido apúense después enfrente del balcón presidencial con la ropa subida senos de fuera vi una camioneta blanca me asusté mucho la sensación era me van a desaparecer el pantalón se me bajó mucho por los jalones me pararon y gritaron bájenle la ropa para tapar los senos supongo me pararon nuevamente volví a caer al suelo mi pierna ya tenía lesión me les caí varias veces hasta que decidieron cargarme.

Me llevaron a los arcos yo le supliqué que me trajeran mis papeles ya que son documentos importantes, así como mi cangurera y teléfono etc. Nos acordonaron en vallas y rodeados de policías fueron llegando más y más policías. Nos rodearon con triple vallas como recibiendo abusos de terceros los cuales me aventaron cual trapo. Se necesita más? violentaron mi dignidad, violentaron mi libertad nos rodearon nos es una agresión con alevosía y ventaja y nos recibieron con burlas dónde está mi igualdad y seguridad en el lugar donde nos entregaron con la guardia SSC tenían colchones de hule espuma forrados con hule azul rey y un baño esto fue planeado la cantidad de colchones era el número de personas que nos llevaron a este lugar la fuerza maltrato y golpes fue lo que utilizaron para sacarnos del plantón.

SSC nos mantuvieron privados de nuestra libertad por muchas horas este también fue un maltrato psicológico (sic) no nos dejaron salir hasta que amaneció hasta ese momento llegó CNDH y así fue como levantaron nuestro testimonio y los médicos me checaron yo les expliqué que esta era la tercera caída en el Zócalo que me

sentía muy mal ya que tengo osteoporosis y sabía que había lesión no me podía mover me dolía muchísimo todos estamos lastimados somos 11 personas una chica menor de edad embarazada somos dos personas de la tercera edad (sic).

Mi pierna seguía doliendo y ya era 16 sep y ya era imposible esperar más y no ofrecieron trasladarme a ningún lugar solo decían vamos a dar parte no sé a quién nunca me trasladaron incluso yo fui con un compañero de causas con muchísimo trabajo por la fecha 16 sep y no había ayuda ni forma de salir para llegar al hospital pedí ayuda a patrullas y les comenté que me ayudaran a llegar a una calle donde pudiera tomar el transporte esto nunca sucedió se negaron así que fui apoyada por mi compañero de otro plantón [...] él me acompañó y gracias a su compañía y apoyo pude llegar al Hospital Clínica 204 Balbuena donde me enyesaron mi pierna ya que tengo esguince en la rodilla derecha en el hospital cambiaron mi situación que dice situación vulnerable por la de situación de calle además de tener sospechas de lesión ya que yo anteriormente no me lesioné fue con diferencia de horas y en la hoja de registro ponen Lx anterior.

Me mandaron reposo y esto no he podido hacer ya que me he tenido que trasladar a distintas instancias para ser escuchada y apoyada por mi lesión además tengo una lista de mis cosas importantes personales y otra también importante de mis cosas de carpa y cosas de uso personal.

Hago mención que nos visitaron personas de atención ciudadana de Palacio Nacional, Gobernación, Derechos Humanos y CEAV.

Sí es importante precisar que se me ofreció traslado temporal de mi protesta esta no fue temporal como lo mencionaron ellos ofrecieron traslado por el día 15 y 16 sep yo me pregunto cómo solucionarían los demás días porque me queda claro por los eventos que ahora tengo conocimiento está el Zócalo ocupado hasta el 27 o 28 de septiembre.

Le llaman espacio seguro y con mayores servicios a este lugar donde nos entregaron a la SSC donde tenían ya su plan me queda claro que sus planes siempre fueron estos por la buena o por la mala sin importar consecuencias.

Ya estoy en la plaza del Zócalo para encontrar solución a mi causa yo solo pido justicia y también ahora se me haga saber si mi derecho de manifestarme lo podré hacer valer "sin golpes".

Estas personas me hicieron mención que estaba en mi derecho de manifestarme y que era mi derecho yo contesté que solo quería seguir el ejemplo de AMLO mi cabecita de algodón así tal cual lo dije y lo repito él es mi ejemplo de lucha por un cambio y jamás se ha rendido y esto fue lo que hice yo contesté que no venía a tener comodidad solo espero apoyo a mi causa.

[...]

Mi prueba es mi lesión en rodilla derecha que aún no se han presentado atenderme así como el testimonio de las personas que como yo fuimos privados de nuestros derechos.

[...] Héctor Soria flores [...], Laura Ivonne Kabata de Anda, [...]

Las personas que me agredieron se llevaron mis cosas entre ellos mi celular con los cuales entregó lista que creo merecer se me repongan además de que no me han atendido de acuerdo a mi lesión.

Esperando pronto apoyo y respuesta [...].

2. Acta circunstanciada de las 11:28 horas del 04 de octubre del 2021, suscrita por una Visitadora Adjunta de esta Comisión, que obra en el expediente citado al rubro, en la que consta lo siguiente:

[...] respecto de los hechos de queja manifestó que se encontraba [...] en Zócalo de la Ciudad de México, pero el 15 de septiembre pasado, alrededor de las 2:00 horas, mientras dormía en su casa de campaña, escuchó gritos de sus compañeros, por lo que ella trata de incorporarse, pero la empiezan a patean su casa de campaña, por lo que ella es golpeada en el interior de la misma, además, empezaron a “navajear” (sic), por lo que ella trata de incorporarse para salir de la casa de campaña, pero no se lo permiten, una vez abren casa de campaña a navajazos la empiezan a jalar para sacarla, a pesar de que ella les decía que ella se quitaría sola, no dejan de jalonearla lo que ocasionó que se le subiera la blusa dejando sus senos al descubierto.

Una vez que la sacan de su casa de campaña se da cuenta de que alrededor de 35 personas, entre hombres y mujeres, son quienes los golpeaban, indicó que esas personas la despojaron de sus pertenencias, entre las que se encontraba su celular. Agregó que ella fue operada de la rodilla derecha, misma que fue lesionada mientras la golpeaban.

Lo anterior, fue denunciado ante una Coordinación Territorial de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México, por lo que se le pidió que informara en número de la carpeta de investigación, pero manifestó que era un dato que consideraba personal; que si era indispensable, por ello, se le informó que no era indispensable, pero que tomando en cuenta que las imágenes de las cámaras de la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México duran una semana, y nosotros tuvimos conocimiento de los hechos hasta el 24 de septiembre de 2021, pero que si no deseaba proporcionar el número de la carpeta de investigación, no era necesario. En ese sentido, refirió que uno de sus compañeros le dijo que las imágenes de los hechos habían sido borradas al día siguiente de los hechos.

Indicó que, el día de los hechos, si acudieron a esta Comisión el día de los hechos, incluso, una doctora adscrita a este Organismo la revisó, pero únicamente le puso una venda en la rodilla y le informaron que dicha servidora pública dijo que no tenía nada. En ese sentido, le manifesté que desconocía si dicha doctora laboraba en

esta Comisión, pero que preguntaría en el área médica para que, en su caso, proporcionara el reporte médico que levantó. Al respecto, manifestó que sabía que era personal de este Organismo porque portaba el logotipo de esta Comisión.

Refirió que después de ser desalojados del Zócalo, fueron llevados a “los arcos” (sic) en donde elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México “los recibieron” (sic) y los retuvieron en el lugar aproximadamente 3 horas.

Respecto a la lesión que tiene en la rodilla derecha manifestó que, el día de los hechos, acudió al Hospital General Balbuena, en dónde le dijeron que era una lesión anterior, pero no le proporcionaron tratamiento.

Personal médico de la Coordinación Territorial en la que inició la carpeta de investigación la canalizó a la Hospital General Xoco en donde le dijeron que tenían que practicarle una resonancia magnética para poder determinar la gravedad de la lesión, pero cuando acudió a sacar la cita para que se le practicara dicho estudio le dijeron que tenía que regresar; sin embargo, se le dificulta trasladarse a dicho nosocomio y tampoco cuenta con recursos para estar acudiendo contantemente, por lo que solicita que se le brinde el apoyo para que se le agende una cita y se le practique el estudio, así como para el traslado el día que se le vaya a practicar el mismo.

En ese sentido, se le informó que, el 1 de octubre de 2021, se envió una solicitud de información a la Secretaría de Salud de la Ciudad de México, quien tiene un plazo de 10 días, a partir de que recibiera el oficio, para atenderla.

Y terminó la atención en este momento, sin más que reportar [...]

3. Acta circunstanciada de las 1:37 horas del 17 de agosto del 2023 suscrita por una Visitador Adjunto de Apoyo de Investigación de esta Comisión, que obra en el expediente citado al rubro, en la que consta lo siguiente:

[V]: Le vamos a hacer unas preguntas respecto a los hechos del 15 de septiembre del 2021. Me puede explicar como a grandes rasgos que pasó el 15 de septiembre del 2021 en el zócalo de la Ciudad de México.

[P]: Claro que sí. El 15 de septiembre aproximadamente a las dos, entre dos y media y tres de la mañana, escuché un movimiento y jalones, o sea, empezaron unos gritos de “quítenle el celular, quítenle el celular”, era una... alcance a escuchar eso y una pasajeada de mi carpa, la abrieron, la rompieron y ya no más vi gente que se estaba metiendo a la carpa porque ya la estaban rompiendo.

[V]: ¿La carpa dónde se encontraba?

[P]: En...en el zócalo de la ciudad.

[V]: ¿Cercano a alguna calle?

[P]: Ahí, en la plaza de la constitución. Entonces este, la fotografía que yo tenía me la robaron de aquí, este, hace unos días para que quede antecedente de que me la robaron, yo la traía, la he mostrado en varias partes y me la robaron. Este..., a ver, estaba yo con mi carpa y de repente sonó.... , o se aun, era con una navaja, abrieron mi carpa, entonces, se oyeron gritos y empecé a oír gritos y más yo, en

la angustia dije, ¿qué pasa?, o sea, ¿qué está sucediendo?, este... era quítenle el celular, necesitamos..., o sea, con gritos (inaudible) este... yo dije déjenme agarrar mis cosas para salirme, yo me voy, o sea, no me golpeen pero me estaban aventando porque ellos me querían sacar y yo me quería..., no me di cuenta, pero estaba atorada, yo creo que con el zipper, no sé con qué, pero me atoré con algo y no me podían sacar, entonces, me empujaban y me empujaban y no podía salir, entonces este, yo les gritaba que ya me iba, que nada más, que estaba atorada que si no me soltaban, o sea desatoraban, no me podían sacar y que me estaban golpeando a la hora de que me jalaban y me movían, eran hombres y mujeres, y este... las mujeres que estaban a lado, porque había mujeres a lado de mí, atrás de mí eran los hombres, pegaban de gritos y demás y oía los gritos también de que le estaban golpeando a Héctor, porque estaba pegado a mí. Este. Y eran... nos sacaron a todos así, entonces, ya que desatoraron, que se dieron cuenta que, si estaba atorada, me sacaron así y me pararon, pero a la hora que me pararon (inaudible) así al suelo, porque yo ya estaba lastimada.

[V]: ¿Esos hombres y mujeres cómo iban vestidos?

[P]: De negro, de negro este... todos tapados como con, como con...o sea...

[V]: ¿Pasamontañas?

[P]: Yo solo le veía los ojos, yo solo veía los ojos de ellos, pero hay una cosa que es bien importante, cuando yo los veía, o sea, es que su mirada era, le estamos haciendo esto, pero no lo queremos hacer, o si no era como, es nuestro trabajo ¿no?, o sea no se veía una maldad en los ojos, pero si me tenían que sacar ¿no? Eso si me di cuenta, o sea, sería mentirle si le dijera que se veía odio en su mirada ¿no?, pero esa mirada la recuerdo muy bien, porque era una mirada así de “lo siento mucho”. Este... entonces me jalaban, me levantaban y me tiraban. Cabe mencionar, que a ese tipo de personas por la estatura y la complexión habían pasado horas, unos momentos antes horas, porque había un ensayo en la plaza de la constitución porque iba a haber un evento y pasaron muchos, o sea, y esos son los que cuidan al presidente porque yo los he visto en las reuniones, o sea yo no sé porque yo no entiendo mucho eso de si federales o no sé qué, no sé qué tanto, porque luego estos son soldados, pero al final del partido cuando a mí me levantaron y me llevaron que me dieron la vuelta allá porque mi carpa casi estaba en frente del balcón presidencial y casi en frente del balcón presidencial había una camioneta blanca y esas camionetas, las usa el ejército y eso fue lo que a mí me asustó muchísimo, porque yo dije “nos van a matar”, porque la sensación era, nos van a desaparecer o matar, yo llevaba los senos de fuera, la ropa toda me la subieron, los pantalones se me bajaban y alguien, alguien... no sé quién, porque ellos agarraban una cosa como de radio y les estaban mandando el mensaje, yo quiero pensar, pero no me consta, porque se veían sombras y yo volteaba, porque uno voltear, llevo... pues uno voltear hacia el balcón porque piensa que el presidente va a venir a salvarte, o sea, yo sé que no pero, es algo que uno aquí tiene la idea ¿no? Se vio sombra y había, estaban recibiendo el mensaje de alguien estuvo coordinando desde arriba, porque recibían “bájenle la ropa, bájenle la ropa” y gritaban “bájenle la ropa, bájenle la ropa”, porque mi ropa estaba toda..., me estaban desnudando sin querer porque no me querían desnudar a propósito si no se me salía la ropa y toda la... llevaba de fuera. La camioneta es inequívoco que era la camioneta de los soldados, o sea eso, porque son las camionetas que usan los soldados, todavía nos llevaron así, me tiraron varias veces, varias veces, porque ellos estaban convencidos que yo me podía sostener y caminar, pero no

pude, entonces cuando ya se percataron que era imposible que yo caminara ya me cargaron, entonces, me llevaron cargando y nos dejaron en la... en los, no sé cómo se llaman esos... los...

[V]: ¿Arcos?

[P]: Arcos. En los arcos, entonces nos recibieron la SSC, pero ellos no eran, hasta la complexión de ellos era diferente a la complexión de los de la SSC, nos recibieron con burlas jajaja se reían de nosotros, o sea, si no hubieran sido policías y no hubieran sido federales o ejército, nos hubieran dicho ¿quiénes son ustedes?, ¿por qué nos entregan, encapuchados nos entregan a ellos? ¿por qué? ¿por qué nos recibieron así? Se reían de nosotros nos pusieron tres, tres vallas así, nos encapsularon con... con cosas de estas, de colores naranjas creo que era y ahí nos metieron, a mí me aventaron ahí en una, eran once personas, once colchones azules y un baño, estaba premeditado todo, no hay más. Cabe mencionar, que esto fue, no sé cuánto tiempo llevó, pero lo que sí es un hecho es cuando me recibieron, no vino... vino, como ya amaneciendo Derechos humanos, que yo en la lista que hago, vino una chica que dijo que era de Derechos Humanos, nunca se volvió a presentar. Yo estaba lastimadísima, me tuve que quedar todo el 15 de septiembre así hasta el 16, de hecho, fui sola, me llevó [...], [...] fue el que me llevó, o sea, como pudo. El ejército, los soldados nunca me quisieron ayudar, la policía que estaba al rededor nunca me quiso ayudar, me tuve que ir casi arrastrando con un dolor tremendo el 16, no el 15, el 16, estuvimos encerrados ahí. La verdad fue... fue tristísimo eso.

[V]: Y cuándo la recibió SSC ¿qué fue lo que pasó ahí?

[P]: Pos (sic) ahí nos encerraron a todos, o sea, nos insultaban.

[V]: ¿Hubo golpes, hubo insultos?

[P]: Si (sic). Insultos y burlas, sí. Golpes de ellos hacía nosotros, en mi caso no. Ahora déjame decirte, yo lo único que tenía ahí, estaba preocupada por mis documentos y mis cosas y la verdad, la misma gente de [...], me quitaron mis documentos y muchas de mis cosas, todas mis bolsas importantes donde tenía dinero, donde tenía cosas, ellos fueron y de hecho lo tengo ahí, yo los vi, pero no quise y además ni podía estaba súper adolorida, no podía hacer nada y si se llevaron mis cosas.

[V]: ¿Y la rodilla fue derivado del 15 de septiembre?

[P]: Si (sic), y de hecho si yo me levanto ahorita, aquí, tengo morado, o sea, la verdad ahorita yo creo por el esfuerzo ya de mucho tiempo se me moretea, me sigue doliendo, yo estoy lastimada todavía, o sea, si, lastimada.

[V]: ¿Se ha atendido la rodilla?

[P]: No me han dicho nada, o sea, me dijeron que me tenían que hacer una resonancia magnética, me hicieron una resonancia magnética. La resonancia magnética me la entregaron el día que nos sacaron del zócalo, me rompieron todas mis cosas que se llevaron, entonces, me rompieron la resonancia magnética, este, no tengo problemas porque mi rodilla aquí esta, o sea, en cualquier momento me pueden hacer la resonancia y pueden ver que esta lastimada, o sea, si me duele, si estoy lastimada, o sea, yo quisiera no estar lastimada, esa es la verdad, pero y si se me hace muy triste que yo le pedí a Derechos Humanos que por favor me regalara la rodillera porque estaba lastimada y nadie me ayudó, pedí a la señora Claudia Sheinbaum, tampoco me ayudaron, asimismo, nadie me ayudó, nadie me dio la rodillera, hasta que, no sé si decirlo, pero alguien de Derechos Humanos por

fuera se humanizó y me la regaló, pero no tuvo que ver Derechos Humanos, sino, alguien sensible me dio la rodillera?

[V]: ¿Qué documentos, qué pertenencias son las que ya no rescató?

[P]: Todo, todo, porque rompieron muchas cosas. Mi carpa era una carpa, yo tenía la foto, pero me la robaron, apenas me la acaban de robar la foto y las llaves, curiosamente llaves es lo que les encanta robarme a mí, no sé por qué. Este, pero...pero, mi carpa era de ocho personas o seis personas, no me acuerdo, pero grande, o sea, no, esa es la mi ahorita era más grande que esa. Este... le dejé una lista en Derechos Humanos y si quiere se la puedo dar son todas mis pertenencias.

[V]: Si la tenemos, solo quería como rectificar. Y, por último, ¿Cuándo la encapsulan, ¿cuándo más bien la llevan a los arcos y que SSC se burla de usted, en los días siguientes fue amedrentada por SSC? ¿Hubo amedrentaciones verbales, hubo amenazas?

[P]: Mira, nos veían con cierto, la misma situación que pasa cuando somos contra ¿no? que nos tenían ahí encerrados, pero poco a poco se fueron (inaudible) yo no puedo hablar mal de ellos, porque al final convivíamos.

[V]: El día del desfile, presidencial, el de la noche presidencial del 15, 16 de septiembre, ¿ahí hubo algún amedrentamiento?

[P]: Mira mijo, yo estuve totalmente adolorida, muy lastimada, yo solamente oía los gritos, porque tengo el video, ¿no sé si tú lo tienes?

[V]: Si está.

[P]: En donde grita el presidente “y viva no sé qué, y viva no sé qué” y nosotros estamos ahí tirados, yo no podía... la verdad me (sic) lesión si fue bien grave, tenía moretones de aquí hasta acá, me enyesaron de la punta, hasta acá.

[V]: ¿Cuánto tiempo duró con el yeso?

[P]: Como dos meses o tres no sé, fue bastante, pero y después hasta el día... no hay rehabilitación, en el gobierno de Guerrero pedí rehabilitación y no, aquí no he tenido nada, o sea, no he tenido la atención.

[V]: Entiendo. ¿Algo más que desee manifestar?

[P]: Si, que gracias a toda esa situación que estoy viviendo hoy, me ha impedido seguir con mi causa porque realmente yo vine a poder tener, recuperar mis propiedades, porque soy despojada, desplazada de Guerrero. No tengo donde vivir y esto que está sucediendo me ha hecho que yo no pueda seguir tampoco con mis cosas porque me freno y porque me provoca que...

[V]: Si (sic), su proyecto de vida.

[P]: Exactamente, entonces, esa es una y la otra es que definitivamente este, yo quiero saber, ¿cuál es la ayuda que uno puede pedir de Derechos Humanos? Porque estamos viviendo, por lo menos yo, no puedo dormir, le puede usted preguntar a toda la gente que vive o que trabaja aquí, me la paso día y noche, de día arreglando mis cosas y de noche despierta, porque siento que nos van a volver a sacar. No hay forma de que nos puedan ayudar para que no nos saquen, no podemos estar en la incertidumbre.

[V]: Ok. La competencia de la comisión es conocer de quejas contra violaciones de derechos humanos por servidores públicos de la Ciudad de México, en contra otros estados o contra la federación, pues no tenemos esa competencia pues porque existe la Comisión Nacional de Derechos Humanos, y en su caso en Guerrero, existe la comisión estatal de Derechos Humanos del Estado de Guerrero. Nosotros, pues, en esta documentación que hacemos de caso de violaciones por servidores públicos de la Ciudad de México, pues investigamos y

en dado caso, que acreditemos que hubo violaciones, pues, emitimos una recomendación correspondiente en donde pues, hay diversos puntos de reparación del daño que marca la Ley General de Víctimas, que es la compensación, la restitución, la rehabilitación, las garantías de no repetición y la restitución que es lo que nos marca la Ley General de Víctimas y la Comisión de Víctimas de la ciudad de México que se encarga de ejecutar la reparación del daño, y nosotros lo que hacemos.

[P]: Gracias.

[V]: ¿Algo más?

[P]: Pues no.

[V]: Ok. Perfecto señora Virginia, pues le agradezco muchísimo.

[P]: Usted que sugiere, usted va a ver mi denuncia que tengo, ¿no?

[V]: Si, voy a ver esa parte. La denuncia, otra pregunta, ¿la denuncia está en la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México?

[P]: Ya la tengo en la Fiscalía General de la Republica.

[V]: Porque me comentaba qué el ministerio público la remitió a la Fiscalía General.

[P]: Si.

[V]: Ok. Muchísimas gracias.

4. Acta circunstanciada de 14 de noviembre del 2023 suscrita por el Director de Área de la Cuarta Visitaduría de esta Comisión que obra en el expediente citado al rubro, en la que consta lo siguiente:

V: Me presento Virginia de la Garza, mi nombre es [...], soy Director de Área en la Cuarta Visitaduría y el motivo por el cual nos encontramos el día de hoy aquí contigo, el día de hoy catorce de noviembre de dos mil veintitrés a las 15:07 horas, es para informarte el seguimiento de tu expediente, que es el expediente de queja CDHDFM/IV/121/VJ/21/D5820, que es el expediente que se inició con motivo de un acta circunstanciada que se recabó el veinticuatro de septiembre del dos mil veinte uno, y en el que tu señalas algunos hechos que ocurrieron en un principio refieren quince de septiembre aproximadamente entre las dos y tres horas, pero ahorita me precisaras propiamente ya no era quince de septiembre, ya era dieciséis.

P: Virginia de la Garza.

P: No, era quince de septiembre porque era catorce para amanecer quince.

V: Entonces, a grandes rasgos ya nos has comentado en varias ocasiones que ocurrió, pero la entrevista de ahorita va a ser para llenar algunos espacios que pareciera que no habíamos explorado en entrevistas previas, de manera general ¿podieras comentarnos qué ocurrió en esa ocasión? Digamos, tú coméntame a grandes rasgos qué fue lo que paso en ese evento.

P: Bueno, yo lo tengo por escrito. Creo que les entregue uno por escrito a ustedes. No sé, ya tiene dos años de esto, a lo mejor me puede faltar alguna puntualización. ¿Quieres que traiga mi escrito? o ¿prefieres que sea así?

V: No, no es necesario. Ese escrito, nosotros ya tenemos un escrito que nos hiciste. Nada más digamos, quiero empezar de lo general, y yo voy explorando con unas preguntas muy concretas, pero muy general, ¿qué fue lo que ocurrió en esa fecha?

P: Ok, aproximadamente entre 2:45 y 3:00 de la mañana, estando yo, acostada y ya dormida, sentí como algo, como un sonido, eso para mí fue tremendo, porque me di cuenta de que estaban entrando, estaban cortando mi carpa para entrar.

V: Voy interrumpiendo para tener la historia adecuadamente estructurada. Exactamente, ¿dónde estabas ubicada?

P: En la plaza de la constitución, que es el Zócalo de la Ciudad, justo en frente del balcón presidencial, a un ladito donde está la entrada del metro, justo ahí estaba, mi carpa estaba a lado de la carpa de Héctor Soria, y yo empecé a escuchar ruido de gente, o sea fue muy rápido, exactamente así, fue instantáneo, fue algo muy que aún lo recuerdo y me da, de hecho no puedo dormir todavía en las noches, me la paso sin dormir, a veces por dejando, te puede, le puedes preguntar de aquí y a toda la gente de gobernación porque no me puedo dormir porque cualquier ruidito siento que ya vienen por nosotros y nos van a llevar ¿No? O sea porque fue impresionante eso este de hecho ya casi no lo he hablado yo porque me da mucho nervios pero bueno fue un así y entonces hombres y mujeres entraron a mi carpa y los hombres estaban ahí al lado pues ya estaban casi en mi carpa también porque al romperla ya todos han entro ya afuera estaban entonces este estaban esté gritando quítenle el celular quítenle y diciendo groserías, si se oía muchas voces así, se oía porque yo estaba cerrando los ojos de pánico, o sea yo estaba, abría y cerraba los ojos pero tenía un nervio, tenía un pánico este tremendo, yo entonces decía vámonos quita el celular y que no sé qué y groserías, ¿No? Esta era muy impresionante la forma en que decían

“quítele el celular.” O sea, era prioridad para ellos que yo no tuviera el celular.

V: ¿Quiénes son ellos?

P: Las personas encapuchadas.

V: Ok, ¿hombres y mujeres?

P: Eran hombres y mujeres. Pero gritaban fuerte. Entonces este, pero yo sabía o sea o yo pensé esas personas, bueno, no, no quiero decir por qué, porque tienes razón, yo no puedo señalar, era porque llevaban capucha, ¿No? Pero por la vestimenta pues yo pienso muchas cosas, ¿No? Pero no sé. Entonces, este, ya, decían quítele el celular, que se largue, que no sé qué, y vámonos y y groserías y todo entonces las chicas me agarraron junto con los chicos que estaban para recibirme, pero por más que me jalaban y me jalaban y me jalaban no podaban, pero yo no me daba cuenta yo nomás les decía déjenme agarrar mis cosas mis documentos.

V: ¿quiénes eran los chicos que estaban para recibirte?

P: Los encapuchados también eran encapuchados, hombres y mujeres encapuchados y que eran para recibirme y este a la hora de que me dé que me iban a recibir este pues ¿Qué te puedo decir? O sea, yo no podía salir, yo estaba tirada en el suelo porque me le dé lado me aventaban, me jalaban, jalaban mis cosas y, y, y todo era una, ventonia(sic), ventón (sic). Entonces yo les decía, por favor, déjenme sacar mi celular y hasta que el dolor de la pierna no me dejaba en paz. Entonces yo les dije, ¿Sabes qué? Este, no me van a poder sacar, porque estoy atorada o sea y ya cuando les dije estoy atorada como que se percataron de que efectivamente no era que yo no me quisiera salir porque no me sacaban y no me podían sacar, pero eran demasiados empujones y golpes, o sea, pero era por sacarme ¿No? Pero yo no podía entonces ya se dieron cuenta y me jalaban me desprendieron incluso cabello y este y se dieron cuenta de que estaba mi carpa estaba atorada junto con mi cabeza y los golpes eran en el cuello en todos lados

entonces ya me pudieron sacar y me dijeron vámonos con groserías y me pararon o sea a la hora de que me pararon da por el suyo y yo les dije tengo osteoporosis y me les voy a romper porque yo tenía fracturas muy fácilmente yo le dije ¿Saben qué? Tengan mucho cuidado conmigo porque no les puedo romper y este y hasta se rieron para esto a la hora de que me levantan y me jalan y me levantan yo me les caigo y les dije ya estoy lastimada no me puedo levantar y me volvían a levantar pienso fue un intento de levantarme cualquier cantidad de veces pues haz de cuenta que esta es la carpa o sea me sacaron de ahí con toda rota y me jalaron y dimos la vuelta y haz de cuenta que de aquel lado sí, ya dimos la vuelta y entonces yo alcancé a ver una como como este me da mucho sentimiento pasarme de eso que fue horrible. Creí que nos iban a matar. Era una como camioneta blanca que parecía de no de policía sino es lo que usan los del ejército. Yo lo había visto y me daba muchísimo miedo. Yo pensé que nos iban a matar. La verdad es una sensación tan extraña. Y me vi, me levantan y me tiran, me volvían a levantar y yo les decía ya estoy lastimada, de verdad, no me puedo levantar, no me podía levantar, me tiraban a la hora de que me iban jalando la ropa la traía por acá, los senos de fuera, los pantalones abajo y les dije me va, o sea yo les preguntaba si no me iban a matar, si no sé qué llevaran mis documentos, que qué estaba pasando, que por favor que yo me podía ir pero que no podía ya caminar, o sea era incoherente porque yo quería, decía que yo me iba sola pues no me podía parar, o sea, no sabía qué hacer, estábamos justo en frente del balcón presidencial y eso si recuerdo ellos iban recibiendo órdenes enfrente del balcón presidencial ahí yo iba con los senos de fuera y pantalón de fuera y escuché como les decía bájenle la ropa y era yo creo para o sea no bájenle de bajen el pantalón sino de que me acomode Sí, que me quitara la blusa iba, o sea lleva los senos de fuera completamente, entonces yo creo que decían bájenle para que me taparan los senos y no sé, pero dijeron colóquenle el ahorro, bájenme, yo recuerdo que dijeron, bájenle la ropa. Entonces ya así este y la camioneta pasamos al lado de la camioneta corriendo, me llevaba y ya mucha gente, mucha gente involucrada cargándome hombres y mujeres, cargándome para poderme llevar al lugar porque yo creo que les pese.

V: ¿En cuál lugar?

P: A donde nos llevaron, nos llevaron a enfrente de la suprema corte de justicia (sic), hay ¿Cómo se llaman estos portales? ¿Cómo portales? Y ahí había un montón de policías de la SSC, ahí, pero ellos a mí me llaman mucho la atención, porque nos recibieron.

V: ¿Cómo sabes que son policías de la SSC?

P: Porque tenían SSC en el uniforme se les veía. O sea, y además se burlaban de nosotros, se reían.

V: Aproximadamente, ¿Recuerdas cuántas personas eran?

P: Yo soy muy mala calculando, pero en una cantidad exorbitante, nunca he visto tantos puntos y mira que cuando nos han sacado ya en otras ocasiones ha habido muchos, pues acá muchísimos más. O sea, la gente, mis compañeros, todos hemos preguntado y decimos que como trescientos y así. La verdad yo no lo supe. Pero era una forma impresionante se llenaba de policías. Era horrible lo que se llenaba de policías. Nos recibieron y para eso había vallas naranjas, Pero eran como tres, haz de cuenta como que hicieron este una, dos, o sea no era una sola valla.

[...]

V: Déjame ver, vamos a andar en esa parte para tener completa y claro la narración de cómo ocurrió. ¿A ti Virginia te colocan de forma que tú pudieras seguir hacia en dirección contraria hacia la Plaza de la Constitución o a ti te colocan de este lado de la Plaza de la Constitución y los policías se colocan del lado contrario?

P: Eso sí no te lo entiendo. Yo solamente te puedo decir que esta es la esta es la suprema corte de justicia (sic) estos los portales. Yo llegué por esta zona, me trajeron y al llegar, el zócalo está allá o sea y a mí me avientan aquí así.

V: Es decir, ¿de una forma que ustedes no pudieran regresar a donde previamente se encontraban en frente del balcón presidencial?

P: No mijo, si estaba todo o sea atrás de donde estábamos porque ellos dividieron los portales a un a una a haz de cuenta que todo esto es el portal, ¿No? Lo dividieron hasta la casa de campar hasta donde está el la camioneta esa y ahí pa acá o sea nos había un espacio vacío pero ese espacio estaba dividido también por las mismas vallas no nos podíamos salir estábamos encapsulados por vallas.

V: No por policías, sino por las vallas.

P: Pero atrás de las vallas estaban los policías las vallas y luego los policías. O sea, no era nada más policía. Digo, nada más vallas. Claro que no. Era todo, lleno de policías, pero los policías estaban, primero estaban las vallas y luego los policías. O sea, vallas con policías. Nos encapsularon.

V: Bueno, en tu caso, ¿estuviste rodeada?

P: Si, sí todos creo que todos o sea mira te voy a ser honesta yo pienso que la que menos podía pensar bien y dice era un dolor intensísimo no sabes, o sea, mi piel está lastimada todavía, de hecho mira, si yo hago este movimiento así, trato de sacarla, créeme que me duele, yo me acostumbro a ese dolor al moverla, pero está lastimada y sí, ahí hay una resonancia magnética, que me han roto por las cosas que nos han aventado pero si la hacen aquí está, mi rodilla, mi testimonio más fiel y mi realidad es esta, a donde me hagan estudios lo van a ver, no estoy mintiendo, me sigue doliendo y está lastimada, es mi realidad, es mi verdad.

V: Digamos, ¿en tu caso con el dolor que sentías en ese momento que me comentas. ¿Intentaste salir de este rodeo de policías o no o no ni siquiera se te ocurrió?

P: Lo intenté levantarme tantito porque eh del otro lado estaba [...] con su éramos muchas causas y a todos nos indujeron ahí, éramos once personas, eran once fíjate eran once personas, once cojines y un baño ¿No? ¿Quién nos hizo eso? ¿Quién nos hizo eso? Once personas once cobijas y un baño. ¿Qué quería decir?

V: ¿Adentro de todo este encapsulamiento que tú refieres?

P: Sí. Eso no es no es más que evidente que fue el gobierno.

V: ¿En qué momento?

P: Okay, bueno ¿Qué fue? ¿Quién fue? O sea, yo no sé. Ya no voy a señalar aquí porque no sé. Pero el que nos hizo eso sabía perfectamente bien que éramos once personas que eran once personas porque ahí estaban once Cojines así idéntica este color. Así once cojines con tipo y con este con once cobijas y con un baño.

V: ¿En qué momento les permitieron salir?

P: Mira no, yo no sé exactamente porque vino porque fue raro, no dejaban entrar a nadie. De repente llegó lo de ustedes. O sea, derechos pero sin embargo yo no sé si es derechos humanos de ustedes o no es de derechos humanos de ustedes porque yo me yo apenas y reconozco ahorita ya sé que ustedes son de la Ciudad

de México y que otros son de allá de la nacional ahora ya lo entiendo pero además yo tengo una carta que ya entregue a gobernación y que la voy a entregar al a quien haya que debe entregársela donde detalló porque el catorce de septiembre en la noche vino Diana Jaimes que es de gobernación junto con una serie de personajes a decirnos que nos retiráramos o que este o ya no me acuerdo, la verdad lo tengo todo anotado y no quiero decir mentiras pero te lo voy a enseñar porque además ya se la entregué a gobernación, ya se la entregué a presidencia o sea y yo lo tengo porque yo soy muy ordenada, entonces tengo todo detallado todos los días me visitaron y pura mentira. Todo lo que escriben en su hoja es pura mentira. Además, querían que lo firmáramos y ellos no firmaban nada. Ellos está todo mal. Se lo voy a enseñar y se lo voy a entregar porque tengo todo detallado todo lo que han lo que nos hicieron.

V: Regresando un poquito. ¿Recuerdas a qué hora les permitieron salir de este encapsulamiento que me refieres?

P: No, no me acuerdo. De hecho, no

V: ¿ya había luz, no había luz?

P: No, no me acuerdo. Obviamente que ya había luz porque yo me pude ir al a mí a al hospital. Me llevó [...]. Este [...] se llama. [...] fue el que me llevo le rogué a la policía le rogué al ejército le rogué a todos les rogaba para esto yo había tenido una lesión en el pie y justo llevaron las muletas que quedaron en casa de [...] entonces en la carpa de [...] cuando la llevaron me dijeron aquí están las muletas se aventaron de ellos los compañeros de [...] como diciendo pues ya ahí están otra vez pa (sic) que las uses ¿No? Entonces agarré las muletas, pero no me podía sostener.

V: Esto es importante dices que, les pediste a los a los policías de secretaría de seguridad. ¿Qué les pediste?

P: Que alguien me llevara al hospital, que estaba yo enferma, que me dolía muchísimo, era muy intenso el dolor.

V: ¿Y qué te decían?

P: Nada, nada más se me quedaban mirando y se reían todos. Igual el ejército, igual, todos, todos, incluso a los de a todos los todos los polis, los ejércitos todo, toda la calle completa, me la pasé llorando, llorando con dolor intenso porque la pierna se movía y le decía favor, llévenme al hospital, por favor, llévenme al hospital, mi pierna me dolía, te juro por Diosito lindo, que no digo mentiras era un dolor intensísimo. Es más, mira, no podía hacer ni así. O sea, ni así era, porque el dolor era muy intenso, muy intenso. De verdad te lo juro por Dios. E iba caminando digo no caminando, sino con la muleta así. Y el fin de hecho fino nunca apoyé con la muleta que llevaba no podía, el menor movimiento de la pierna era un dolor intenso para esto una persona de esas de bicicleta de moto fue la que me dijo este porque yo no tenía dinero, nos robaron dinero, nos robaron todo, nos robaron todo y lo que, lo poco que dejaron era roto, o sea mal. Y entonces no había dinero para ir al hospital tampoco. Este señor, una señorita de bicicleta me dijo, súbase y vamos, o sea, no. No me acuerdo si era mujer o hombre. No me acuerdo bueno yo recuerdo que alguien muy noble ya se me olvidó si eres mujer o hombre, pero nos llevó en su camión en su motito a la esquina de una calle que transita más con más afluencia porque estaba el este estaba el ¿Cómo se llama? El ay el desfile, ya era desfile para esto la noche fue horrible

¿Tú sabes lo que es ver a todo el ejército pa arriba y pa abajo? Y nos veían, ¿tú crees que estaban ciegos? El ejército no estaba ciego. Nos veían encapsulados ahí.

V: ¿Podrías recordar? Yo sé que me dices que fue algo complicado por el dolor y que era insoportable. Pero, ¿podrías recordar si este encapsulamiento por parte de Secretaría de Seguridad Ciudadana duró dos, tres cuatro horas?

P: Muchas horas, Claro que sí. De muchas horas, claro que sí. De hecho, escuchamos cómo gritaba el presidente. O sea, de hecho, yo presenté ya.

[...]

V: En el momento en el que les permitieron salir del encapsulamiento fue ¿Por qué? Porque policía de la Secretaría de Seguridad digamos abrió un hueco o simplemente porque se retiraron. ¿Recuerdas?

P: Nunca se retiraron nunca se retiraron la policía de seguridad ciudadana o sea esa se llama ciudadana ¿No? Esa policía no se le retiró hasta un año después o sea yo el día que me salí todavía estaban ahí o sea yo me salí a hace un año y medio o algo así o sea o algo.

V: Pero me refiero a que hubo un momento de este encapsulamiento en el que ustedes pudieron salir de ese sitio en particular.

P: A ver, que quede claro, nunca se retiraron, sin embargo, dejaron salir exactamente la hora, no me acuerdo, amigo. Porque estaba como nublado, tengo nublado esa parte. Pero lo único que sí te sé decir es que nos tenían agarrados pa que no saliera te voy a decir mentiras de la hora exacta porque era como si no me no tomé medicina porque yo no tomo medicina pero era como si estuviera ida era impresionante era como si como si eso fuera una pesadilla como si tofo fuera nebuloso como si no existiera, yo sentía que era una pesadilla, que no era real y que sí, o sea, no te lo puedo decir, porque fue horrible. Lo único que sí recuerdo fue esa caminata para poderme ser atendida por el hospital y cuando llegué al hospital, en el hospital, yo tenía yo tenía ya me habían atendido ahí y decía que era mujer eh mujer eh este ¿Cómo se le llama eso cuando eres este vulnerable? Vulnerable y llegué le cambiaron a mujer de este de como de esas de la calle

V: ¿En situación calle?

P: Sí, o sea yo le dije oiga no no hay situación de calle, soy una persona vulnerable porque estoy aquí por ta ta y no le quisieron cambiar y además le pusieron que yo tenía una lesión, que sí había sido ante tampoco fue cierto eso. Yo acababa de hacerme no es que como ya pasaron horas ya no es ya no es este ahora. Dije no. Y tuve que reclamarle tuve que insistir mucho. Después en el hospital. Me dijeron ya se puede ir. Le dije ¿Cómo ya se puede ir? Y me le digo no me la va a vendar ni nada. No querían vendar le tenían órdenes también en el hospital de no atenderme bien. Te lo juro, yo me di cuenta de eso. Y les dije, oigan, estoy lesionada, no puedo ni moverme. Y volteó el chico y dijo ay enyéjala. Pero no, y entonces por eso yo insistí y me fui a Xoco. Y en Xoco se dieron cuenta magnitud de la situación y presentamos la denuncia y entonces se dieron cuenta de todo. Todo estaba manipulado.

V: Ya tenemos digamos ya no habías este anteriormente hecho un desglose de lo que ocurrió en aquella ocasión ya fuimos precisando algunos de los puntos que parecía que debían como precisarse de mayor medida y ahora digamos terminaría por el inicio que es, ¿qué te llevo al plantón?

P: El despojo que he sufrido en Guerrero.

V: ¿Despojo de qué?

P: O sea, de mis propiedades. A mí a mí me estoy desplazada, estoy despojada de mis propiedades. Y este y de ahí trasladé a Morelos y en Morelos sufrí otra vez de despojo y me quitaron además a mis perritos.

V: ¿Quién te despojo?

P: La persona con la cual este yo me llegué a vivir ahí se aprovecharon. He vivido unas injusticias tremendas. Me han victimizado y revictimizado en partes porque lo que yo estoy peleando es de muchísimo dinero

V: Todo esto, ¿en qué año fue el primer despojo?

P: Bueno, a ver, eso es muy interesante, en el dos mil diez yo empecé a ordenar mis cosas porque mi abuelo falleció, él es el que se encargaba de mis propiedades y yo empecé a ver y todo, checar todas mis, todo lo de mis cosas y ahí empecé a ver la serie de cosas que había, pero ayer sufrí amenazas en Guerrero, en el dos mil diez, el gobierno era priista y la gente que me despojó fue el gobierno junto con mis familiares porque también se coludieron mis familiares, yo tengo pruebas para demostrar lo que estoy diciendo, tengo mis escrituras y tengo todo para demostrar de lo que estoy diciendo [...]

V: ¿Tienes familiares?

P: Sí, claro.

V: ¿Y tienes contacto con ellos?

P: Sí. Tengo un hijo y mis familiares, otros, la verdad, después de demostrarle a en esta última vez que fui hace un año y pico. Fui a Guerrero ya estando el presidente y Adán Augusto, el licenciado Adán Augusto me envió allá y allá pude ir al a los juzgados y este y la verdad es que ahí pude darme cuenta y demostrado está que mis a mis familiares junto con el gobierno están involucrados en todo, entonces la verdad yo con mis familiares eh cercanos que están involucrados con el gobierno no es que no tengo ya contacto.

V: ¿Con tu hijo?

P: Sí, Con mi hijo sí.

V: ¿Él es adulto?

P: Sí. Pero no quiero que se inmiscuyan esto porque me da mucho miedo que le hagan algo. Okay. Y de hecho me él es cineasta. Mhm con mi familia es cineasta, todas mis familias cineastas, entonces pero mi hijo me dijo, mamá, ¿Y quieres que te apoye en algo? Y le dije, no quiero que ni siquiera se mencione tu nombre, no quiero que te involucres en nada porque él es mi hijo y no lo quiero involucrar porque veo que hay mucha corrupción. Muchas cosas feas aquí. La verdad, lo mío es dinero, pero aquí hay gente que han matado y demás y eso me ha impresionado.

V: Okay. Pues es la información que requeríamos. También eh informarte que se van se va a analizar digamos toda la información y las evidencias que hay en el expediente en los casos eh informarte también que en los casos en los que la comisión emite una recomendación o en los que emiten recomendaciones estos son instrumentos donde se señalan a autoridades en este caso de la Ciudad de México que pudieron o que cometieron violaciones a derechos humanos se señalan cuáles son los derechos humanos que se violaron en el caso concreto y se señala quiénes son las víctimas eh que se tienen identificadas. Este documento una recomendación es un es un documento como tal de carácter no vinculante que se dirige a la autoridad o a las autoridades responsables a fin de solicitarles

diversos puntos eh para reparar el daño acreditado, ese es digamos ese es el instrumento que emiten las comisiones de derechos humanos incluyendo la de la Ciudad de México cuando de un expediente de queja de una investigación se acreditan violaciones a derechos humanos en el caso eh tuyo digamos es algo que tú ya sabes eh también tenemos eh los asuntos de Laura Kábata y de [...] que tú nos has mencionado de perdón de Héctor Soria Flores que como tú nos has mencionado se encontraban en ese mismo lugar y en ese mismo momento y vivieron hechos ehh similares a los a los que tú nos narraste.